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By fax: 2893 3547 

25 August 2017 

Re: Consultation Document - Proposed Amendments to 


the Food Adulteration (Metallic Contamination) Regulations 


We refer to the captioned Consultation on Proposed Amendments to the 

Food Adulteration (Metallic Contamination) Regulations. Please find attached views 

from the Consumer Council for consideration of the Bureau. 

Should you have any queries on the issue, please feel free to contact 

at tel: or via email : 

Yours faithfully, 

Consumer Council 

Encl. 



消費者委員會

就有關食物攪雜（金屬雜質含量）規例的建鐵修訂諮詢文件

提交予食物及衛生局、食物及環境衛生署及食物安全中心的意見書 

2017年9月 

1 .	 消費者委員會（消委會）歡迎政府建議修訂 ， 加強規管不同種類的食物

內含金屬雜質的含量。消委會就有關食物攪雜（金屬雜質含量）規例（《規

例》 ） 的建議修訂諮詢文件有以下意見。

取代現行「所有固體／液體食物」的通用食物類別，改為就個別食物／食

物組別訂定最高含量 

2 . 將現行「所有固體／液體食物」的通用食物類別，改為就個別食物／食

物組別訂定最高含量 ，可針對於個別食物中己知的金屬污染物風險進行

規管 ， 不過對於〈規例〉中沒有訂明金屬污染物最高含量的食物／食物

組別 ，？詢委會認為單靠食物安全中心進行風險評估未必能有效保障消費

者的健康 ， 建議在《規例》中加入「其他食物」的食物組別 ， 將未能分

類為個別食物／食物組別的食物例如蓄麥 、 黎麥 、 帆立貝裙邊等納入這

個類別 ， 並在這個類別之下繼續沿用現行的 「所有固體／液體食物」的

細分類別及最高含量 ，使業界有法可依之餘，消費者亦可受到法律的保

障 。

加強食物供應鏈的監管 

3.	 由於香港大部分的食物從內地或外國人口，因此消委會認為食物供應鏈

的每一個環節對食物衛生及安全包括進口、生產 、 加工 、 包裝 、 分銷及

零售都同樣重要 ， 建議食物安全中心進行恆常食物監察計劃時，增加在

不同環節中抽檢食物 ， 特別是未列入個別食物／食物組別在且別的食物， 
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以保障消費者的健康。

訂立較嚴謹金厲污染物標準 

4.	 消委會支持《規例〉的建議將最高含量由 1 9個增至 145個，並將當中90個

最高含量收緊為較現行最高准許濃度嚴格，以及在原有7種金屬污染物

之上再加人另外7種金屬污染物的最高含量。 消委會亦支持增加對於礦

泉水的安全規管及就對香港市民重要的食物／食物組別，並就食品法典

委員會未有訂定相關最高含量的食物／食物組別訂定最高含量。 

5 . 不過，消委會對於建議將6種金屬污染物的現行最高准許濃度規管放寬

有所保留，並表示有憂慮 。 以食米為例 ， 根據消委會20 1 3年測試報告的

結果 ，檢測了共44款白米及糙米樣本的鋪含量 ， 當中只有3款樣本超標，

其餘樣本都能符合現時較嚴格的標準。香港市民大多以食米為主要食糧 ，

消費者及公眾就該3款超標樣本反映很多憂慮，從保障消費者的食物安

全而盲，最高含量的規管絕不能輕易放寬。自食米市場在2003年開放後，

本港的食米來源地較以往變得多元化，未因現時較嚴格的標準而出現貿

易壁壘。現時的規管一直沿用多年，對於消費者甚為重要，為使消費者

得到最大的保障，消委會認為無必要將現時的標準降低。從競爭角度來

看，亦沒有觀察到現時較嚴格的標準有損害市場的情況，進口食物的供

應數量亦未有大滅。若果放寬規管可以使香港減少貿易壁壘，政府有需

要提供更多數據支持觀點 。

更新食物描述和專門用語 

6.	 消委會支持參考食品法典委員會可用的食物描述和專門用語 ，或其他司

法管轄區的食物描述和專門用語，適當地更新《規例》中的食物描述和

專門用語 ， 方便香港與其他地區就食物安全的事宜上溝通及交換情報 。 
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加入經乾燥、脫水或濃縮處理的食品及以多種配料製成的食品的最高含量 

7.	 現時〈規例》沒有說明最高准許濃度如何適用於經乾燥、脫水或濃縮處

理的食品及以多種配料製成的食品 ， 因此消委會支持在《規例〉中加入

相關最高含量的說明 ， 這樣可較準確地評定相關食品的污染物含量 ， 與

國際的慣常做法相符 。

寬限期 

8.	 消委會明白須給予業界合理時間按需要改良其產品，如種植或飼養過程、

生產加工等，以符合《規例》的新標準。 

9 . 觀乎建議的相關檢測項目 ， 外國早已有相關實行經驗和設備，本港私營

檢測及他驗機構應有能力在短時間內因應建議的修訂提供所需的金屬

污染物檢測服務 。 

10 . 香港是一個先進的城市，但本港的食安法例一直較其他國家／地區落後，

有關建議應在寬限 1 2-1 8個月後盡快實施 ，以確保消費者的健康得到更

好的保障 。

消費者委員會 

201 7 年 9 月 5 日 
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